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故事

羊城晚报讯 记者严艺文、徐
炜伦、鄢敏报道：11 月 30 日下午，
第四届文创产业大会·天河峰会的
两个分论坛——2020 广州电子竞
技产业峰会、游戏精品化与出海论
坛同时在广州图书馆举行。

在 2020 广州电子竞技产业峰
会上，中共广州市天河区委常委、
宣传部部长陈晓晖表示，广州集聚
了 2000多家游戏企业，高校众多、
人才集聚、体育竞技氛围浓厚。其
中，天河区是广州电竞产业集聚度
最高、活力最强、用户最多的区域，
在内容、技术、人才、市场等方面都
具备优异条件和巨大潜力。陈晓
晖希望优秀电竞企业、俱乐部、赛
事和人才能够落户广州、扎根天
河，共同把电竞打造成为广州、天
河城市文化新名片。

亚洲电子体育发展基金主席
王飞在 2020 广州电子竞技产业
峰会上表示：“广州作为大湾区的
核心城市，具备着年轻人数量多、
平均学历高、消费水平持续上升
的特点，电竞产业基础深厚、优势
明显，未来将通过赛事活动、产业
孵化等方式，打造电竞产业新的
聚集地。”

在游戏精品化与出海论坛上，
4399 董事长骆海坚分享了对于游
戏企业发展的看法。他认为，游戏
行业以产品为王，优秀的游戏产品
是游戏企业的立足之本。骆海坚
提到，游戏行业是需要尊重和协作
的行业，需要尊重知识、真相和收
益，也需要聚合人才，才能实现持
续发展。

《江南百景图》作为 2020 年中

国手游市场的爆款产品，凭借精
美的古风画面获得了极高热度。
椰岛游戏联合创始人陈闻向现场
观众分享了《江南百景图》的创作
和设计细节，对游戏与传统文化
深度结合提出思考。陈闻介绍，
《江南百景图》的设计初衷是希望
以模拟经营游戏的形式把江南的
美好带给更多年轻人。通过游戏
这一娱乐媒介，唤醒现代人对古
代文化的兴趣，表达鲜活的明代
江南市井生活。

两个论坛还对目前深受年轻
人喜爱的电竞、游戏行业的其他热
点问题进行了深入探讨，作为文创
产业大会·天河峰会的重要组成部
分，它们将继续发挥加强产业交
流、促进产业合作的作用，助力中
国电竞、游戏产业高质量发展。

广州文创发展在全国范围内都是有影响力的，且有着雄厚
的产业基础。就比如广州国际灯光节，从零到一、从一到十，已
经成为广州的一张重要的名片，一到秋天大家都会想起广州有
这么一个重磅的文化活动。

每座城市未来都会大力发展文创产业，广州也一直在努
力。羊城晚报在传播方面有很好的实力，“云上岭南”文化博
览会是一种很好的发展文创产业的方式，希望“云上岭南”越
做越好。

羊城晚报讯 记者刘云、梁怿
韬报道：数字赋能愈发为文化产业
高质量发展提质加速。这是记者
从 11 月 30 日第四届文创产业大
会·天河峰会暨首届“云上岭南”
文化博览会启动开幕式上感受到
的。不论在本届大会的 6 个主题
论坛、两场主题展览上，还是首次
启动的“云上岭南”文化博览会，
抑或是场内向全球发出的直播
中，“数字化”成为贯穿全会内容
的主题。

“云上岭南”文化博览会是本
届文创产业大会·天河峰会数字
创意的一次集中体现。在由广东
省政府新闻办指导、羊城晚报报

业集团主办的常态性文创活动和
线 上 国 际 传 播 大 平 台—— 首 届

“云上岭南”文化博览会上，以数
字“活化”文化传播，依靠“视频+
直播+文图报道+线上展示”多样
形式，在全球 20 多个主要国家和
地区设线上分会场，形成一个粉
丝超千万量级、覆盖全球主要国
家和地区的网络社交新媒体传播
群，促进岭南文化、中华文化阔步
走出去。

记者浏览刚上线的《羊城晚
报》客户端羊城派“云上岭南”频
道发现，该频道已上线丰富多彩
的浓厚岭南文化内容。中国晚报
工作者协会会长、羊城晚报报业

集团党委书记、羊城晚报社社长
刘海陵表示，随着岭南文化活动
越办越多，“云上岭南”频道的内
容将越来越充实，越来越有“岭南
风味”。

国务院发展研究中心研究员
杨晓东认为，数字文化产业正处在
基于新技术而产生的新一轮爆发
性增长的“黎明期”，数字文化产业
发展空间将更广阔。借助这一契
机，创新传播手段推动岭南文化

“走出去”，有利于扩大中华优秀传
统文化的传播力和影响力，有利于
中外文明交流互鉴和民心相通，对
推动人类命运共同体建设具有积
极意义。

在广州市城乡建设委员会
城市环境建设处原处长谢少波
的书架上，放着第一、二届广州
国际灯光节的图册，木棉花、五
羊石像等“羊城意象”印在图册
封面，与绚烂烟花状的灯光节
logo相得益彰。

作为灯光节的建设者与见
证者，谢少波如数家珍地向记者
介 绍 着 灯 光 节 的 前 世 今 生 ，
2011广州国际灯光节作为首届
广州国际灯光节，呼应了广州市

“十二五”规划所提出的建设“低
碳广州、智慧广州、幸福广州”的
指导思想，转眼十年过去，灯光
节俨然成为了一张流光溢彩的

“广州名片”。
羊城晚报：作为全球三大灯

光节之一，广州国际灯光节有什
么与众不同的地方？

谢少波：首先，举办的模式
不同。广州国际灯光节一直采
取“政府搭台、企业唱戏”的方
式，以政府的名义通过公开招标
的方式确定承办单位，整合市场
资源，引导企业参与，走市场化
道路。这是我们的政治优势和
体制优势，其他两大灯光节应该

无法模仿。
科技与艺术结合，产业和文

化联姻，是广州国际灯光节的又
一特点。每届灯光节的创作与
实施都展示着广州的产业实力、
创新能力、安全管理能力和市民
的社会责任。灯光节的主旨
——“灯光，让城市更美好”，所
包含的意义不仅在于灯光本身，
不仅在于拉动旅游业的发展，更
重要的是通过日益创新的灯光
设计引领光电产业的发展，引领
整座城市审美意识的提高，展示
整座城市甚至是国家文化软实
力。

羊城晚报：您认为，广州国
际灯光节的“国际”体现在了哪
些地方？

谢少波：灯光节的“国际”是
一个机会。以灯光节为契机，驻
穗总领事馆和广州国际友好城
市的友好外宾们有了更了解广
州，加强国际联系和经验交流的
契机。第一届灯光节开幕式时，
有 39个国家驻穗总领馆及 5个
国际友好城市共 128 名外国嘉
宾参加了开幕式。2015 年，广
州国际灯光节正式被联合国教

科文组织列为2015年国际光年
特别推荐活动。

灯光节的“国际”更在于它
的影响力，向世界展现了广州在
灯光照明方面的实力和广州的
城市新貌。里昂市长、法国前内
政部长科隆先生带领几十个国
际城市的代表来参观广州原创
作品《雨打芭蕉》时，对这个作品
作出高度评价，《雨打芭蕉》也被
评为里昂灯光节最受欢迎的四
个作品之一。

羊城晚报：在十周年之际，
您对广州国际灯光节有着什么
样的期待和寄语？

谢少波：城市以文化论输
赢。秦牧以一篇《花城》让广州
得一雅称，杨朔写《荔枝蜜》让从
化的荔枝在世人心中留名。我
认为，未来要把广州国际灯光节
打造得更加立体，让这张广州名
片流传得更加长久，可以从立体
式传播入手，组织力量创作一篇
散文、一首诗、一曲广东音乐、一
曲交响乐、一首主题曲，将“五个
一”传播下去，将广州国际灯光
节这张名片打造得更加富有影
响力。

12 月 1 日，连续第
10 年与市民游客如约
见面的广州国际灯光节
（以下简称“灯光节”）
即将迎来收官。据悉，
闭幕活动将为第十届广
州国际灯光节的组委会
及杰出贡献单位与个人
等颁发感谢信以及荣誉
证书，为本届灯光节画
上完美句号。

在广州市政府新闻办公室
11 月 27 日举办的“十年灯光节，
十名追光者”广州国际灯光节
十周年故事会上，十位亲历灯
光节成长的见证者分享了他们
与灯光节、与这座城市的故事。

10 年间，有人从初来广州
的青涩大学生变成家庭支柱的
可靠父亲；10 年前鼓起勇气相
约灯光节的女孩已经成为相伴
一生的妻子……陪伴着人们走
过十年的灯光节，跻身世界三
大灯光节。

今年灯光节开幕式，穿越千
机公司用无人机组成木棉、海
豚、灯光节首个形象代言人“亮
仔”等不同图案，向灯光节送上
了 10 岁生日祝福。从 2011 年到
2020 年，现任穿越千机集团广
州公司总经理的胡龄月都在现
场。“作为一名科技爱好者，我
注意到每一年的灯光节都注入
了新颖的科技元素。”10 年间，
胡龄月与这座城市一起发光发
亮，也让她从“追光者”成长为

“造光者”之一。
当别人欣赏璀璨灯光时，灯

光节上总有一群人在默默守护
安全、维持整洁。“从花城广场

南广场的大石头，到北侧广场
的黄埔大道，步行走一圈正好
是 5000 步。这 5000 步，我和众
多 的‘ 应 急 人 ’一 起 走 过 无 数
次。”天河区应急管理局局长林
穗炜分享了他过去 9 年在广州
国际灯光节的“巡查路”。林穗
炜说，十届灯光节期间，每天都
有数十万人参与，安全生产事
故“零发生”。“这两个‘十’，一
个‘零’，就是我们给广大市民
的成绩单。成绩单背后凝聚了

‘应急人’的努力和奉献。从整
体预案到路边水马护栏的连接
是否稳妥、道路安全指示是否
清晰，他们事无巨细，为人民群
众 欣 赏 美 丽 的 灯 光 提 供 了 保
障。”

除了他们，还有与灯光节同
年来到广州的澳大利亚人 Haz-
za，在广州生活了 30 年的广州
国际灯光节艺术总监冯峰，每
天站在花城广场守护安全的广
州 蓝 天 救 援 协 会 会 长 陈 明 鹏
……正是无数像他们这样的普
通人，与灯光节、与这座城市一
起走过十年，一起讲述着属于
自己，也属于这座城市出新出
彩的故事。

岭南文化看广州，广州文化产业当数天河。近年来，广
州的文化产业已经逐渐成为支柱型产业，其中天河更是作为
中国 13 个国家文化出口基地之一。除了培育外向型文化企
业，天河还创新文化内容和文化“走出去”模式，把更多具有
特色的优秀文化产品推向世界，凸显了天河国际、时尚、高
端、前卫的文化特色。

连续举办四届的文创产业大会·天河峰会，不仅邀请
了国内的专家学者，更是云集了一批国际顶尖的大咖，既
有为文创产业高屋建瓴的指导，又有接地气的交流。今年
新亮相的“云上岭南”文化博览会，更是传播带动中国传统
文化和国际的交流合作的窗口。

“云上岭南”文化博览会将以具有全球性影响力的羊城
晚报报业集团网络新媒体平台矩阵群、海外粉丝超千万量级
的“young海内外名媒联合传播平台”为强力依托，在金羊网、
羊城派开通“云上岭南”网站和频道，进行常态化的“云直播”
线上传播，办成连线全球、永不落幕的岭南文化博览会。文
创产业大会·天河峰会因此也将成为不落幕的线上峰会。

羊城晚报全媒体传播，岭南特色鲜明，文化品位高、民生
烟火气浓；岭南传统文化和当代文创产业文化、科技创新文
化交汇相融，更令《羊城晚报》这张文化名片熠熠生辉。羊城
晚报报业集团创建羊城创意产业园和“粤港澳大湾区文化创
意产业促进会”两大超级平台，为广州市、天河区和粤港澳大
湾区提供了创新创业一方热土，高擎文化自信大旗，引领文
创产业发展时尚潮流。

首届“云上岭南”文化博览会中，重要的元素是“云上”，
包括云平台、云计算、大数据等，与高科技、新技术紧密相
关。通过高科技引领，文创产业的发展正从传统文化产业向
数字文化产业转型。

广州是数字经济发展的重要创新地，也是数字文化产业发
展的重要集聚地。通过“云上岭南”文化博览会，不仅能带动广
州的数字文化产业发展，还能引领全国数字文化产业走向世
界。“云上岭南”文化博览会还能挖掘、拓展更多的新业态，丰富
产品和服务，包括短视频、音乐、游戏、电竞、数字传媒等。

中国晚报工作者协会会长、羊城晚报报业集
团党委书记、羊城晚报社社长刘海陵：

打造永不落幕的岭南文化博览会

国务院发展研究中心研究员杨晓东：

挖掘拓展更多的新业态

博研商学院院长、广东省工商联执委徐晓良：

把更多文化产品推向世界

锐丰创意创始人吴武贤：

城市将大力发展文创产业 （整理 羊城晚
报记者 梁怿韬 宋
昀潇 严艺文 徐炜
伦 实 习 生 吴 之
行 黎裕姗）

羊城晚报记者 赵燕华
实习生记者 吕桢华

大咖议文创

第十届广州国际灯光节今晚迎来收官

十年灯光节 城市共成长

十年“追光者”
十段动人故事

对话 十年灯光节见证者谢少波：

以日益创新的灯光设计
引领产业发展散发城市魅力

羊城晚报记者 孙绮曼

第四届文创产业大会·天河峰会暨首届“云上岭
南”文化博览会昨日开幕

创新传播手段
推动岭南文化走出去

策划统筹：孙爱群
执行：胡军 郑华如 刘云

打造电竞产业新的聚集地

广州国际灯光节举行十周年故事会

不止视觉盛宴，活
动内容更丰富

今年的灯光节已不止呈现
视觉盛宴，听觉、互动、线上观
展……多重体验让灯光节更为
丰富。

本届灯光节的现场背景音
乐《bonbonbon》备受关注。广
州国际灯光节微信公众号、抖
音、微博等平台上，都有观众追

问曲目，俨然成了“网红曲”。
网友评论说“这首曲子有点‘上
头’”。现场志愿者表示，经常
听到观众哼唱这首歌。

此外，海心沙区域还加入了
街头文化，在灯光作品中设置多
场演出，包括小提琴演奏、街舞
表演、live 歌唱表演等，灯光与
节目共演，让游客乐在其中。

灯光节在线下展示作品之
外，还增设“云看灯光节”线上
观展模式，让更多观众可以通过
5G 等创新技术，在线上游览广

州绚丽的城市夜景。

不止“嘉年华”，更
是城市“名片”

灯光节不仅是一场全民嘉
年华，服务、文化、旅游……多方
面的进步让灯光节逐渐成为广
州的城市“名片”。

11月 27 日晚，在灯光节海
心沙会场，一组特别的搭档吸
引了记者的注意。一个身穿马
甲的志愿者推着一位坐轮椅的

婆婆在灯展会场里走动，他时
而弯下身子在老婆婆耳旁细细
解说，时而与其他志愿者合力
护着婆婆不受碰撞。

据了解，本届灯光节期间，
110 名志愿者每天穿梭于人海
之中，维持会场秩序、为游客提
供服务。“看到游客开心的笑
脸，就是自己服务的动力。”有
志愿者如是说。

光不但点“靓”城市，也点燃
了夜经济的星星之火。作为灯
光节筹办者之一，广州市住建局

环境处处长赖永娴介绍，据不完
全统计，10年灯光节，参观总人
数高达 6500 万人次，不仅是广
州市民的嘉年华，更吸引了国内
外游客，带动城市文化、旅游、
服务等产业的发展。“广州是国
内夜经济最繁荣的城市之一，灯
光节无疑是夜经济中的闪亮
点”。

图/羊城晚报记者 林桂炎
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